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Salud mental entre las y los jóvenes

En la actualidad, la salud mental ha cobrado una relevancia sin precedentes, y 
en el contexto universitario, eso no es la excepción. Las y los jóvenes enfrentan 
una etapa de su vida en la que las presiones académicas, personales y sociales 
se entrelazan de manera vertiginosa. La carga de trabajo, las expectativas de 
futuro, la incertidumbre laboral y los retos propios de la vida adulta generan 
un ambiente que, si no se aborda de manera adecuada, puede afectar grave-
mente el bienestar emocional.

La Universidad de Colima (UdeC), como institución formadora, ha asumido el 
reto, nada fácil, no solo de preparar a sus estudiantes en el ámbito académico, 
sino también de promover un entorno que favorezca su salud mental. Eso im-
plica fomentar el diálogo abierto sobre la importancia de reconocer y atender 
las señales de agotamiento, estrés o ansiedad, y brindar recursos accesibles 
para quienes necesiten apoyo psicológico.

Recordemos que el estigma que todavía rodea los trastornos mentales debe 
ser erradicado. Aún existen prejuicios que impiden a muchas personas bus-
car ayuda, por miedo a ser juzgadas o vistas como débiles. Es vital que como 
sociedad universitaria rompamos esos tabúes y comprendamos que la salud 
mental es tan importante como la física, y que cuidarla es una responsabilidad 
compartida.

Las universidades o instituciones de educación superior, además de ser espa-
cios de aprendizaje, deben convertirse en comunidades de apoyo donde el 
bienestar integral de cada estudiante sea una prioridad. Eso se puede lograr 
a través de campañas de concienciación, la implementación de programas de 
orientación y apoyo emocional, y la creación de espacios seguros para hablar 
de las problemáticas que afectan a la juventud actual.

Establezcamos que las y los jóvenes universitarios están en una etapa de cre-
cimiento y formación, pero también de autodescubrimiento, lo que puede re-
sultar abrumador.

Es crucial que la comunidad universitaria -alumnos, profesores y autorida-
des- trabajemos en unidad para reconocer la importancia de la salud mental 
y generar los espacios necesarios para su cuidado. Solo de esta forma, nues-
tras universidades podrán seguir siendo semilleros de futuro, donde el cono-
cimiento académico se complemente con el bienestar emocional. Cuidemos 
la salud mental de nuestros jóvenes, porque en ellas y ellos descansa el futuro 
de nuestra sociedad.
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OBJETIVO: CONSTRUIR UNA RELACIÓN ESTRECHA DE LOS VECINOS CON SU POLICÍA.  
 

• Identificando situaciones que afectan la convivencia y la seguridad ciudadana, buscando 
soluciones apropiadas a los problemas y situaciones de cada una de las colonias, pueblos, 
barrios y unidades habitacionales 

 
 

TÁREAS INMEDIATAS 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

•Identificar problemas recurrentes y que más impactan a las
comunidades, mediante la construcción de diagnósticos y
análisis de evidencia, por cada uno de los territorios.

“Marchas Exploratorias en 
Territorio”

•Responsables: Director territorial, Coordinador de Seguridad
Pública y titulares de Gobierno, Jurídico, Obras y Servicios
Urbanos y Protección Civil.

Autoridades responsables de 
construcción de diagnósticos 

territoriales 

•Apartir de metodologías científicas, y que generen consenso
entre la población:
•Promover mecanismos de coordinación entre comunidades e

instituciones públicas y privadas para prevenir situaciones que
afectan la convivencia y la seguridad ciudadana.
•Dar seguimiento y valorar las estrategias implementadas de

acuerdo con los indicadores previamente definidos.

Responder de manera 
adecuada a las problemáticas 

identificadas 

•Compuesto por todos los servidores públicos señalados, los
promotores vecinales y el Alcalde de Álvaro Obregón.
•Se reunirá quincenal para seguimiento de avances en todas

las acciones que se plantearon en el diagnóstico y nuevas
tareas que surjan.
•Serán invitados permanentes, el fiscal de la alcaldía, los

mandos de la SSYPC, directores de los planteles educativos de
la zona en atención.

Institucionalizar el equipo 
de seguimiento

•Tendrán entre otras, las siguientes actividades:
•Aprobar diagnósticos y supervisar marchas exploratorias, por

cada territorio intervenido.
•Supervisar el proceso del desarrollo de la intervención.
•Ayudar a priorizar necesidades tomando en cuenta factores de

riesgo.
•Definir en coordinación con autoridades de la Alcaldía los

territorios a intervenir.
•Encabezar participación de las y los vecinos, promoviendo

actividades culturales, académicas y de interés público.

Promotores Vecinales 

CONSTRUIR UNA RELACIÓN ESTRECHA 
DE LOS VECINOS CON SU POLICÍA

Identificando situaciones que afectan la convivencia y la seguridad ciudadana, 
buscando soluciones apropiadas a los problemas y situaciones de cada una de 

las colonias, pueblos, barrios y unidades habitacionales
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DESARROLLO TECNOLÓGICO 

 
 

• Las cámaras serán colocadas en lugares que den como resultado de los 
“Diagnósticos de las Marchas Exploratorias”. 

• Las y los vecinos decidirán la adopción de sus cámaras y cuidaremos de 
ellas. Ellas cuidan de nosotros. 

• Todas las cámaras de videovigilancia de la Alcaldía Álvaro Obregón 
estarán conectadas al sistema de videovigilancia de la Ciudad de México  

 

•Coadyuva a la mejora de capacidades relacionadas a servicios
de seguridad, integradas como sistema, pueden potenciar las
capacidades de vigilancia, de coordinación, de procesamiento
de información, de comunicación para dar respuestas
inmediatas; permiten que el sistema funciones de manera más
eficiente.

Tecnología

•Se funda y motiva en la información de inteligencia, en el que
interactúan de manera organizada con una gran cantidad de
elementos, donde la misión, visión y objetivos institucionales
son prioritarios para todos.

Modelo de Operación 
Policial 

•Contará con cámaras inteligentes con tecnología de punta.
•Las y los responsables del centro de monitoreo serán pasantes

de diferentes disciplinas académicas.

Desarrollo de  un sistema 
de videovigilancia robusto

•Que permita hacer análisis de incidencia delictiva.
•Revisaremos y analizaremos todos los eventos delictivos que

se registren.
•Apoyaremos las 24 horas los 365 días del año; a las

autoridades que soliciten de manera oficial archivos que
ayuden al esclarecimiento de posibles actos delictivos.

Centro de Monitoreo de la 
Alcaldía Álvaro Obregón 
contara con un software 

inteligente

•Nos sumaremos a la adquisición de radios de comunicación y
solicitaremos al C5 de la CDMX nuestra incorporación con un
canal oficial en donde ellos también puedan escuchar el
desarrollo diario de los trabajos.

Modelo de Integración del Centro 
de Monitoreo de la Alcaldía Álvaro 
Obregón con la Operación Policial

•Lectoras de placas para la detección de posibles vehículos
robados.
•De identificación facial, que permita la inmediata

localización de probables responsables de la comisión de
algún delito y/o de personas con órdenes de aprensión por
parte de las fiscalías.
•De las vialidades principales, además de contar con lectores

de placa, nos ayudaran a mejorar la movilidad de la zona,
identificando los diferentes motivos que generan la carga
vehicular.

Cámaras

•Se reunirá todos los días hábiles a las 08:00 am.
•Serán convocados de manera permanente jefes de

sector de la SSYPC, los comandantes de Policía de
Investigación y Fiscal de la demarcación. Los
comandantes de la Policía Delegacional. El Director
General Jurídico y de Gobierno. Invitados especiales que
sean necesarios.
•Fungirá como Secretario Sécnico del Gabinete, el

Coordinador de Asesores de la Alcaldía. Quien será el
responsable de las minutas, el seguimiento de los
acuerdos y de las convocatorias.

Gabinete de Seguridad y 
Protección Ciudadana de 

la Alcaldía Álvaro 
Obregón
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Javier López Casarín

icenciado en Derecho y en 
Ciencia Política y Administra-
ción Pública, cuenta con maes-
tría en Dirección y Gestión 
Ambiental, Aspectos Jurídicos 

y Empresariales por la Universidad 
de Barcelona, una Especialización en 
Gestión y Análisis de Políticas Am-
bientales por el Instituto Nacional de 
Administración Pública y posgrado 
en Alta Dirección por el IE Business 
School en Madrid. Doctorante en el 
Instituto Nacional de Administración 
Pública (INAP), así como en la Univer-
sidad Autónoma de México (UNAM). 
CEO de La Fundación Reinventando a 
México así como CEO de Grupo Rein-
ventando a México. Es Presidente de 
la Conferencia de Autoridades Locales 
de América del Norte (CALAN) y la red 
de Alcaldes (RECAN), participó como 
Asesor Honorífico de la Comisión de 
Ciencia, Tecnología e Innovación de 
la Cámara de Diputados LXIV Legisla-
tura, así como de la Comisión Jurídica 
de la Confederación de CONCAMIN. 
Presidió el Consejo Técnico del Cono-
cimiento y la Innovación (COTECI) de 
la Secretaria de Relaciones Exteriores 
en México. 

Integrante del Grupo de Amistad de 
Marruecos, Miembro del Consejo Edi-
torial, de la Comisión de Marina y de 
la Comisión de Defensa Nacional de la 
Cámara de Diputados. Diputado Inter-
parlamentario, Presidente del Grupo 
de Amistad Reino Unido de la Gran 
Bretaña e Irlanda del Norte, Vicepre-
sidente del Grupo de AmistadMéxi-
co – EEUU e integrante del Grupo de 
Amistad México – EEUU. 

Reconocido con el Doctorado Honoris 
Causa por la Academia Mexicana de 
Derecho Internacional, de la cual es 
vicepresidente, académico de número 
y presidente de la Comisión Interna-
cional de Innovación; así mismo fue 
galardonado con la presea de la Orden 
Mexicana del Derecho, La Cultura y La 
Paz. 

Es miembro de la Barra Mexicana de 
Abogados, miembro de los 300 Young 
Leaders of the World del Center for Li-
veable Cities, Ministerio de Desarrollo 
Nacional del Gobierno de Singapur, 
grupo selecto de líderes de diversos 
sectores que conforman la agenda ur-
bana global. Recibió el reconocimiento 
“Innovation Man of the Year Award 
2022” otorgado por W3X y Tomorrow 
Conference. 

Autor de los libros “Innovación, una 
actitud”.

Construir comunidad y convertir a 
la alcaldía de Álvaro Obregón en una 
ciudad modelo, es uno de los objetivos 
claros que tiene el alcalde electo, Ja-
vier López Casarín, quien en esta elec-
ción se alzó con el triunfo para quitarle 
esa demarcación a la oposición y con-
vertirla en territorio Morena. 

“Uno de los objetivos es convertirnos 
en la alcaldía modelo, y es a través de 
cuatro ejes. Y uno de ellos, el principal, 
es construir comunidad. Construir co-
munidad es uno de los objetivos más 

|  Por: Maya Politic CDMX | 
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Alcalde de Álvaro Obregón



importantes de nuestro gobierno”, 
expresó en entrevista con Campaigns 
and Elections. 

Su currículum lo respalda para hacer 
realidad los objetivos planteados, con 
la formación académica, la experiencia 
política y la determinación que lo lle-
vó a recibir el reconocimiento “Inno-
vation Man of the Year Award 2022” 
otorgado por W3X y Tomorrow Con-
ference. 

¿Cuándo y cómo decidiste dedicarte a 
la política? 

La primera vez que incursioné, en el 
2000, como candidato a diputado, en 
ese entonces por el PSD, y creo que 
parte de dedicarme a la política viene 
de un sentido de responsabilidad so-
cial. Toda mi vida estoy involucrado en 
acciones donde no puedes ignorar tu 
entorno, no puedes hacer caso omiso 
cuando tienes un análisis interno, don-
de te percatas que tú tienes la capaci-
dad de contribuir a tu comunidad y 
asumir esa responsabilidad. Entonces, 
creo que desde siempre estuve involu-
crado, siempre me llamó la atención la 
política porque es donde puedes hacer 
los grandes cambios.

La política te obliga a ver hacia el fu-
turo, y cuando tú trazas una mirada 
y trazas un objetivo, tienes la capaci-
dad de hacerlo desde una planeación 
a través de políticas públicas, a través 
de políticas económicas, y es entender 
a dónde ves a tu comunidad, a dónde 
ves a tu país y cómo contribuyes para 
llegar allá. Y si haces comparativos con 
algunos otros tipos de gobiernos, polí-
ticas de otros países donde han tenido 
crecimientos y entendiendo nuestro 
pasado, viendo dónde estábamos en 
diferentes comparativos o indicado-
res hace 100 años, 70 años, 50 años, y 
vas viendo que algo está mal, que por 
qué hemos perdido competitividad o 
que por qué perdimos ciertos lugares 
o por qué, lo que tú gustes, lo que tú 
gustes analizar, pues que te sirva para 
poder de ahí trazar acciones que te lle-
ven a donde tú estás visualizando. Es 
una pregunta muy profunda porque es 
dónde ves a tu país, dónde te ves tú, 
dónde te ves en tu comunidad, qué res-
ponsabilidad asumes, y se vale cual-
quier tipo de respuesta.

Si tú eres un empresario, pues quizá 
tu respuesta es cumpliendo con la ley, 
pagando impuestos, dando empleo, en 
fin, puede ser. Quizá si tú eres un mi-
croempresario, que nuestro país está 
lleno de microempresarios, aunque 
tú seas comercio informal, pues eres 
un microempresario, pues cómo estás 
viendo tu responsabilidad ante tu país. 
No solamente las obligaciones que te 
marca la ley, sino ese paso de ver qué 
quieres de tu país y qué vas a hacer 
para construir un mejor lugar.

Si es trabajando en cualquier lugar, 
pues cuál es esa responsabilidad que 
asumes. Entonces va más allá única-
mente del romanticismo que puedes 
encontrar en cuanto a ser patriota o 
no, pero realmente es cómo hago que 
mi país llegue a donde yo lo estoy vi-
sualizando y que trasciende a periodos 
gubernamentales. No es ni de tres, ni 
de seis años.

Es decir, ¿dónde veo mi país en 50 
años? ¿Mi país puede ser hoy de estas 
economías emergentes? Está bien, así 
le dirías, pero ¿yo qué quiero en mi 
país? ¿Quiero un país donde no haya 
pobreza? Bueno, eso es una meta. 
¿Quiero un país donde haya oportu-
nidades para todos? Esa es otra meta. 
¿Quieres un país de cancha pareja, 
para que cada quien pueda hacer lo 
que guste, pero que sepas que va a ha-
ber una igualdad de condiciones y que 
depende de la libertad de cada persona 
sobre qué va a ejecutar o qué va a ha-
cer? Esa es otra historia, pero tenemos 
que construir ese país, un país seguro, 
un país próspero, un país que crece.

Y tenemos la gran ventaja del talen-
to de los mexicanos. Somos felices, 
somos optimistas, somos solidarios. 
Tenemos una gran ventaja geográfica, 
tenemos recursos naturales.

Cuando tú ves todo lo que tiene nues-
tro país que ofrecer por naturaleza, 
que no nos ha costado, sino que ya lo 
tienes, pues ahora hay que darle forma 
y explotarlo para llegar a donde quie-
res. Entonces, te ayuda a visualizar, te 
ayuda a entender. Y si quieres tú ser 
parte de eso, pues el siguiente paso es 
comprometerte.

Y ahí es donde yo entendí que para 

contribuir de alguna forma a llegar a 
donde yo visualizo que nuestro país 
debe de llegar, a las circunstancias que 
tenemos que aspirar, a la sociedad o 
comunidad que tenemos que acabar 
construyendo, había que involucrarse. 
Y esa es la decisión que hay detrás. Por 
supuesto, además, ya en una etapa de 
mi vida como la de hoy, consensuada 
con mi esposa, con mis hijos, siempre 
escuchando a los niños.

Cuando uno aprende que cuando es-
cucha a los niños, no importa la edad, 
tienes un punto de vista de una reali-
dad diferente, que es la realidad de los 
niños y lo que ellos ven, lo que ellos es-
peran. Entonces, siempre platicando 
con ellos. Y hoy me llevó a otro nivel 
de compromiso.

¿De qué manera te sumaste al partido 
que ahora representas?

Bueno, porque siempre he sido una 
persona de pensamiento de izquierda, 
una izquierda progresista, por lo que 
ahorita te acabo de platicar.

Yo creo que las políticas a lo largo de 
los años, si tú te vas a la historia de 
nuestro país, ciertas políticas hicieron 
que hiciéramos a un lado a una gran 
cantidad de mexicanas y mexicanos, 
donde no encontraron la oportunidad 
porque fueron políticas muy centradas 
a un sector. Entonces, soy una persona 
de izquierda, soy una persona de dere-
chos, soy una persona que creo en la 
igualdad, que creo en la equidad, soy 
una persona, por darte un ejemplo, 
que yo creo que la mujer tiene toda la 
libertad para escoger qué sucede con 
su cuerpo. Bueno, son políticas de iz-
quierda.

Yo creo que tenemos que tener todos 
la libertad de discurso, tenemos que 
entender que los programas sociales 
se hacen por un fin. En fin, por eso es 
que estoy en este partido, porque es 
un partido de más que creo que va a 
contribuir a darle la ruta y el sentido 
al país que yo estoy buscando. Hay va-
lores, hoy lo estamos viendo como los 
demás están en un caos, pero bueno, 
hablando en lo positivo de lo nuestro, 
pues es un partido que es de la gente, 
que se fortalece con la gente y trazando 
unas políticas muy claras.
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l pragmatismo político des-
incentiva a la ciudadanía a la 
participación por vías políti-
co-electorales, genera cúpu-
las de toma de decisión dis-

puestas a flexibilizar sus estándares 
éticos y desvirtúa a la clase política 
que ocupa posiciones de toma de de-
cisión.

El pragmatismo político es, de acuer-
do con el diccionario de Oxford de 
lengua española, una posición políti-
ca que consiste en aceptar el recorte 
de las ideologías por consideraciones 
prácticas, en especial para evitar ten-
siones o rupturas con fuerzas opues-
tas. Se contrapone, por definición, 
al predominio de los principios y los 
ideales en los procesos de toma deci-
siones.

El pragmatismo político abraza tres 
graves defectos: 1) privilegia los egos 
y la lucha por puestos y presupuestos 
sobre los ideales de un partido po-
lítico o de un gobierno, 2) asume lo 
popular y la acumulación de recursos 

E

materiales, económicos o humanos 
como medios válidos para lograr un 
fin, y 3) niega sus propios ideales bajo 
el argumento de la adaptación a las 
preferencias políticas.

Ejemplos de pragmatismo político 
sobran. Entre los casos más recientes 
están varias figuras muy cuestiona-
das; artistas populares que compiten 
por espacios en todos los partidos 
políticos, quienes ponen en duda la 
calidad de la representación política 
a pesar de reflejar la pluralidad polí-
tica de nuestra sociedad, y partidos 
que hacen alianzas pragmáticas bajo 
el argumento de ser la única salida 
ante el oficialismo o ante quienes ya 
gobernaron.

Este pragmatismo político enfrenta 
consecuencias no deseadas: desin-
centiva a la ciudadanía a la partici-
pación por vías político-electorales, 
genera cúpulas de toma de decisión 
dispuestas a flexibilizar sus estánda-
res éticos y desvirtúa a la clase polí-
tica que ocupa posiciones de toma de 
decisión. ¿Cómo combatir este prag-
matismo para elevar la calidad de 
nuestra representación política y me-
jorar los procesos de identificación, 
formación y selección de candidatos 
y candidatas en todos los institutos 
políticos?

Anthony Giddens, sociólogo recono-
cido por replantear la socialdemocra-
cia, planteaba la idea de una tercera 
vía como idealista, nunca pragmáti-
ca. Reconocía el valor y la potencia 
de las ideas para crear un nuevo fu-
turo posible que no negará las rela-
ciones económicas, pero que éstas 
tuvieran un fin colectivo y no indi-

vidual para garantizar un Estado de 
bienestar. Poner las ideas por delan-
te de los egos, de los puestos y de los 
presupuestos debe ser la regla y no la 
excepción en los procesos políticos 
que enfrentamos, ya que de lo con-
trario la heterogeneidad ideológica 
y la contraposición de causas acaban 
por negar, en el ejercicio del poder, 
el ideario político que los condujo a 
esa posición. En pocas palabras, el 
pragmatismo político juega en contra 
de los cambios que como colectivo se 
desea impulsar.

Las ideas y las causas nos orientan, 
dan rumbo para avanzar hacia el país 
que imaginamos. Quienes partici-
pamos en la vida pública tenemos la 
obligación en nuestros institutos po-
líticos de socializar nuestras ideas y 
nuestras causas tanto como sea po-
sible con todas las personas que de-
cidan alistarse en nuestras filas. Sin 
perder la capacidad de autocrítica 
y de diálogo constantes, el replan-
teamiento de los ideales partidistas 
debería reafirmase periódicamente 
acompañado de una discusión abier-
ta y lo más amplia posible.

Las ideas políticas nunca deben per-
der su fuerza para inspirar y entu-
siasmar. Sacrificarlas por el pragma-
tismo es igual a vender esas ideas al 
mejor postor. Incluso, si es necesario, 
vale la pena luchar a contracorriente 
para construir una política de causas 
con el ideario por delante; alzar la voz 
cada que sea posible para defender los 
principios, aunque en ocasiones sean 
desestimados con pequeñas dosis de 
pragmatismo. La persistencia, la con-
vicción y el trabajo colectivo siempre 
rinde frutos en el largo plazo.

Política y Pragmatismo, 
el acceso al poder a cualquier costo
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amos a trabajar juntas por la 
Ciudad, capital de todas y to-
dos los mexicanos, expuso a 
través de redes sociales. 

La Presidenta Constitucional de los 
Estados Unidos Mexicanos, Claudia 
Sheinbaum Pardo asistió a la sesión 
solemne del Congreso de la Ciudad de 
México en la que Clara Brugada Mo-
lina tomó protesta como Jefa de Go-
bierno.

“Vamos a trabajar juntas por la Ciu-
dad, capital de todas y todos los mexi-
canos”, publicó a través de redes so-
ciales. 

En el Congreso de la Ciudad de Mé-
xico presenció el primer mensaje de 
Brugada Molina como mandataria del 
Ejecutivo local, quien destacó y re-
frendó su compromiso para trabajar 
de la mano del Gobierno de México en 
obras y proyectos estratégicos a favor 
de los habitantes de la capital.

|  Por: Maya Politic CDMX | 

V

Claudia Sheinbaum asiste a la toma de protesta de 
Clara Brugada como jefa de gobierno de la CDMX
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a jefa de Gobierno destaca la 
construcción de 100 Utopías, 
un Sistema Público de Cuida-
dos y mejoras en movilidad 
como parte de su compromiso 

para combatir las desigualdades.

La jefa de Gobierno, Clara Bruga-
da, participó en la Cumbre Mundial 
Bloomberg CityLab 2024, en donde 
compartió algunas de las acciones que 
plantea lleva a cabo en los seis años 
de su administración al frente de la 
CDMX y destacó que una de sus prio-
ridades es la igualdad de género.

“Este nuevo gobierno que estamos em-
pezando, desde mi perspectiva, una 
de sus prioridades más importantes 
es la igualdad de género. Así que esta-
mos construyendo con las mujeres un 
gran plan de igualdad sustantiva para 
la Ciudad de México, porque cuando 
hablamos de que es tiempo de muje-
res, no nos referimos solo a la repre-
sentación política que cada vez más 
tenemos que ir ganando, sino tiempo 
de mujeres justicia a las mujeres; y eso 

significa políticas públicas que pongan 
en el centro el combate a las grandes 
desigualdades de género que tene-
mos”, dijo.

Ante 110 alcaldes y alcaldesas de dis-
tintas partes del mundo, la mandata-

ria capitalina resaltó algunas de las 
acciones que llevará a cabo durante su 
gestión en la Ciudad de México, como 
la construcción de 100 Utopías, el Sis-
tema Público de Cuidados, y proyectos 
en materia de movilidad, como es nue-
vas líneas del Cablebús y de Metrobús.

|  Por: Maya Politic CDMX | 

L
Clara Brugada resalta igualdad de género como una 
de sus prioridades en Cumbre Mundial Bloomberg
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e trata de la exconductora de 
TV Azteca y Televisa quien, 
durante la campaña de Claudia 
Sheinbaum, ayudó a la candi-
data como enlace con el sector 

empresarial.
La jefa de gobierno, Clara Brugada 
Molina, nombró a la periodista y ac-
tual diputada federal por el PVEM, 
Ana María Lomelí Robles, como la 
coordinadora general de Comunica-
ción Ciudadana del Gobierno de la 
Ciudad de México.

Se trata de la exconductora de Televi-
sión Azteca y Televisa quien, durante 
la campaña presidencial de Claudia 
Sheinbaum Pardo, le ayudó como en-
lace con el sector empresarial.

De 49 años, fue la maestra de ceremo-
nias en algunos de sus eventos masi-
vos, entre ellos, el realizado el 25 de 
junio pasado, en el Claustro de Sor 
Juana, donde la hoy presidenta se re-
unió con más de mil mujeres que la 
apoyaron en su campaña.

En las elecciones del pasado 2 de junio, 
Lomelí ganó la diputación federal por 
la CDMX, en representación de Coyoa-
cán, con la bandera del PVEM, uno de 

los principales aliados de Morena.

El mediodía de este lunes, antes de 
explicar el tema de su conferencia en 
el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, 
Brugada Molina presentó a Lomelí:

“Quiero hacer la presentación de Ana 
María Lomelí como nuestra coordi-
nadora de Comunicación (sic) de la 
Ciudad de México. Se va a sumar con 
nosotros, ella actualmente es diputa-
da federal, estará pidiendo licencia 
mañana, y ya nos acompañará en el 

Gobierno de la Ciudad”, dijo.

La morenista aseguró que Ana María 
Lomelí “es un símbolo, un referente en 
el periodismo en nuestro país, tanto en 
radio, como en televisión y también en 
plataformas digitales”.

Añadió: “Tiene 40 años de trayecto-
ria y se ha dedicado a conocer la pro-
blemática de nuestro país, las causas 
y darle voz a la ciudadanía. Ella ha 
recogido la opinión de las personas 
para difundir injusticias sociales de 
los grupos vulnerables, la violencia 
contra las mujeres, la reivindicación 
de las juventudes, los derechos de la 
infancia y la protección de adultos 
mayores”.

La nueva funcionaria de su gobierno 
“ha trabajado como puente para comu-
nicar las necesidades de otros sectores, 
como el sector económico, académico o 
cultural”.

Y resaltó que es egresada de la Escue-
la de Periodismo “Carlos Septién Gar-
cía”, además de autora del libro “Con 
la luna bajo testigo” y conferencista 
tanto a nivel nacional e internacional.

“Le queremos dar la bienvenida a la 
Ciudad de México y muchas gracias 
por haber decidido contribuir para 
esta gran Ciudad de México”, afirmó.

|  Por: Maya Politic CDMX | 

S

Clara Brugada presenta a Ana María Lomelí 
como su coordinadora de Comunicación Social
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l alcalde de Milpa Alta, Octa-
vio Rivero, informó que lleva-
rá a cabo, de forma coordinada 
con los tres niveles de gobier-
no: federal, de la Ciudad de 

México y local, acciones en materia de 
seguridad, para convertir a la alcaldía 
en la más segura de la capital.

“Con estas acciones en materia de se-
guridad y construcción de territorios 
de paz, este gobierno buscará que la 
alcaldía sea la más segura a nivel Ciu-
dad de México”, expresó el edil.

La seguridad, enfatizó, “es algo que 
la ciudadanía demanda de forma per-
manente, por tal motivo, es muy im-
portante que se haga un análisis y se 
determinen las acciones que reduci-
rán la incidencia delictiva que actual-
mente tiene esta demarcación”.

El alcalde dijo que la estrategia para 
esta demarcación del sur de la Ciu-
dad de México deberá ser diseñada en 
función de la problemática actual, por 
eso “es importante la coordinación 
cercana con las instituciones federa-
les, locales y de la propia alcaldía”.

En ese sentido, remarcó la importan-
cia de concretar con puntualidad la 
encomienda que la Presidenta de la 
República, Claudia Sheinbaum, y la 
Jefa de Gobierno, Clara Brugada, han 
expresado a todos los niveles de go-
bierno.

Pidió redoblar esfuerzos a las autori-
dades involucradas, para que el go-
bierno de Milpa Alta dé más tranqui-
lidad a sus habitantes y la ciudadanía 
vea que se trabaja para atender cada 
una de sus demandas en esta materia.

Dijo que lo trascendental es tomar 
acciones en conjunto, a fin de poder 
inhibir los indicies delictivos en la re-
gión, “la presidenta ha instruido para 
que no sólo reaccionemos frente a la 
inseguridad sino para que se efectúe 
una intervención más profunda, con 
el propósito de combatir las causas 

que dan origen a la inseguridad”, 
planteó.

El alcalde resaltó el apoyo y trabajo 
de las diversas instituciones en este 
ámbito que preocupa a todas las au-
toridades; “debemos procurar justicia 
de carácter social y otorgar protec-
ción civil por parte quienes vigilan y 
cuidan la seguridad de la ciudadanía, 
como son: la Guardia Nacional, la po-
licía auxiliar, elementos de la Marina 
y SEDENA, además del personal de la 
Coordinación de Seguridad Ciudada-

na de Milpa Alta.

De esta forma, subrayó, se realizan de 
manera coordina operativos, recorri-
dos y patrullajes en los 12 poblados de 
la demarcación.

Por último, afirmó que “el objetivo es 
que quienes participamos en la Mesa 
Regional para la Construcción de Paz 
y Seguridad, estemos informados de 
lo que pasa en la alcaldía, con la fina-
lidad de reaccionar y responder opor-
tunamente”.

|  Por: Maya Politic CDMX | 

E
“Milpa Alta será la alcaldía más segura 

de la capital”: Octavio Rivero

• El alcalde encabeza la instalación de la Mesa Regional 
para la Construcción de Paz y Seguridad.
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a presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum, durante la 
conferencia de prensa ofrecida 
en conjunto con el secretario 
de Economía, Marcelo Ebrard; 

el presidente del Consejo Coordina-
dor Empresarial, Francisco Cervantes 
Díaz; el vicepresidente del Consejo 
Global de Tenaris, Guillermo Vogel; 
Sarah Bairstow, directora ejecutiva 
de México Pacific; y Suzanne Clark, 
presidenta y directora ejecutiva de US 
Chamber of Commerce, en la Ciudad 
de México, el 15 de octubre de 2024.

Aunque ya están confirmados 20 mil 
millones de dólares, para el siguiente 
año se espera que la inversión extran-
jera directa (IED) alcance los 30 mil 
millones de dólares, señaló Marcelo 
Ebrard Casaubon, titular de la Secre-
taría de Economía (SE). 

Al concluir el CEO Dialogue, el fun-
cionario señaló en una conferencia 
encabezada por la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, resaltó que el que 
se anuncien tales montos de capital 
demuestra mucho lo que significa la 

actual administración de federal para 
los inversionistas.

“Ha sido una reunión, un diálogo su-
mamente productivo, como lo dijo la 
Presidenta. Tuvimos una muy buena 
asistencia, en total tuvimos 240 di-
rectores generales de empresas”, dijo 
Ebrard Casaubón.

Habrá diálogo permanente y consideró 
que la edición del CEO Dialogue 2024 
fue “el banderazo de salida para la pro-
moción y defensa del Tratado México, 
Estados Unidos y Canadá (T-MEC).

Apuntó que se invitó también a la 
representación de los empresarios y 
las empresarias de Canadá, “Vamos 
a trabajar en equipo es el banderazo 
de salida para un futuro mejor para 
la defensa del Tratado para la incre-
mento de las inversiones”, indicó.

Francisco Cervantes Díaz, dirigente 
del Consejo Coordinador Empresa-
rial (CCE), resaltó la importancia de 
que la presidenta Sheinbaum Pardo 
haya acudido al CEO Dialogue, por-
que da confianza y facilitación al sec-
tor privado para atraer inversiones al 
país.

“Hoy queda ratificado totalmente en 
voz de la Presidenta cuál es la línea 
de trabajo hacia delante en México y 
es inversión, por supuesto es inver-
sión con el compromiso de ética, de 
hacer bien las cosas y sobre todo de 
generación de empleo, pero que tam-
bién mejores salarios”, dijo.

Resaltó la creación de la Agencia Di-
gital, pues esta será pieza fundamen-
tal para acabar con la corrupción.

Suzanne Clark, presidenta y direc-
tora general de la U.S. Chamber of 
Commerce, resaltó que como buenos 
socios, México y Estados Unidos han 
encontrado las “formas de resolver 
disputas” y reconoció que la presi-
denta Sheinbaum Pardo se compro-
metió con el sector privado, lo cual 
ayuda a reducir la incertidumbre en 
inversión en territorio mexicano.

|  Por: Maya Politic CDMX | 

L

IED para 2025 será mayor a 30 mil mdd: 
Marcelo Ebrard
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l titular de la Secretaría de 
Economía (SE), Marcelo 
Ebrard, realizó nuevos nom-
bramientos para su gabinete 
en esta dependencia, don-

de Luis Rosendo Gutiérrez Romano 
será el subsecretario de Comercio 
Exterior, y Vidal Llerenas Morales, 
subsecretario de Industria y Comer-
cio.

En un comunicado, la SE informó 
que Gutiérrez Romano se ha desem-
peñado como funcionario público en 
varias instituciones del gobierno fe-
deral, en tanto que Vidal Llerenas ha 
sido legislador federal y local.

Marcelo Ebrard también nombró a 
Soledad Guadalupe López Acosta, 
quien ha trabajado en la adminis-
tración pública por más de 25 años, 
como titular de la Unidad de Admi-
nistración y Finanzas, y César Gar-
cía Mondragón, quien, entre otros 
cargos ha sido director de Asuntos 
Jurídicos de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE), será el jefe de 
la Unidad de Asuntos Jurídicos de la 
SE.

Ximena Escobedo Juárez, quien en 
su amplia trayectoria se desempeñó 
como asesora en la LXIII Legislatu-
ra, será la jefa de la Unidad de Estra-
tegia y Organización Institucional. 
Fernando José Aboitiz Saro, encabe-
zará la Unidad de Coordinación de 
Actividades Extractivas.

A su vez, Andrea Genoveva Solano 
Rendón, quien es licenciada en De-
recho por la Universidad Veracru-
zana, fue nombrada como jefa de la 
Unidad de Normatividad, Competiti-
vidad y Competencia. En tanto, Car-
los Alfonso Candelaria López, quien 
fue diputado de la entonces Asam-
blea Legislativa del Distrito Federal 
(ALDF), estará a cargo de la jefatura 
de la Unidad de Atención a Corredo-
res del Bienestar.

María Araceli de Haas Matamoros, 

quien ha tenido diversos cargos en el 
servicio público, fue nombrada direc-
tora general de Relaciones Internacio-
nales. Daniel Millán Valencia, quien 
se ha desempeñado como reportero 
y columnista en varios medios de co-
municación, será director general de 
Comunicación y Narrativa.

En tanto, Laura González Stanford, 

quien es licenciada en Administra-
ción de Empresas, será la directora 
general de Programación, Presu-
puesto y Contabilidad. Astrid Na-
tividad González Degollado, quien 
entre otros cargos ha sido directora 
general de pasaportes en la SRE, fue 
nombrada por Marcelo Ebrard como 
directora general de Recursos Hu-
manos.

|  Por: Maya Politic CDMX | 

E
Marcelo Ebrard anuncia funcionarios que lo 
acompañarán en la Secretaría de Economía

• “Luis Rosendo Gutiérrez será el subsecretario de Comercio 
Exterior, y Vidal Llerenas Morales, subsecretario de Industria y Comercio.
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n el marco de la Cumbre de 
Alto Nivel entre líderes y em-
presarios de México y Estados 
Unidos, que se realizará este 
15 de octubre en Palacio Na-

cional con la presencia de 240 empre-
sarias y empresarios de ambos países, 
la Presidenta de los Estados Unidos 
Mexicanos, Claudia Sheinbaum Par-
do, dio certeza de que la reforma al 
Poder Judicial fortalece al Estado de 
derecho y garantiza que todas las in-
versiones que llegan al país estén se-
guras.
 
“El día de hoy vamos a tener un en-
cuentro muy importante con empre-
sarios de Estados Unidos y empresa-
rios mexicanos, empresarias también, 
que es un diálogo, un panel empresa-
rial que ha estado trabajando Marce-
lo (Ebrard, secretario de Economía) 
desde hace ya varios meses y que es 
muy importante por el interés que te-
nemos de que se siga invirtiendo por 
parte de los empresarios, empresas de 
Estados Unidos en nuestro país para 
avanzar en lo que se llama la reloca-
lización de las empresas y el fortale-

cimiento del tratado comercial que 
tenemos’’.
 
“Es importante resolver cualquier 
duda, que sepan que la reforma al Po-
der Judicial fortalece el Estado de de-
recho en México, que sus inversiones 
están seguras en nuestro país, que lo 
escuchen de nosotros, que conozcan 
que nos interesa que se venga a inver-
tir bajo un plan de desarrollo’’, agregó.
 
Recordó que la reforma al Poder Judi-
cial es necesaria para erradicar la co-
rrupción y el nepotismo —reconocido 
por la presidenta de la Suprema Corte 
— que se vive dentro de las institucio-
nes de impartición de justicia, por lo 
que no representa ningún riesgo para 
que México continúe recibiendo todo 
tipo de inversiones.
 
“Ningún empresario estadounidense, 
ninguna empresa de cualquier otro 
país, ni mexicanos, tienen por qué 
temer a la reforma al Poder Judicial, 
al contrario, lo que vamos a hacer es 
sanear el Poder Judicial, y no digo 
nosotros como Poder Ejecutivo, sino 

el pueblo de México; se va a sanear el 
Poder Judicial para fortalecer el Esta-
do de derecho”, destacó.
 
Por ello, reafirmó que tanto la refor-
ma al Poder Judicial como la que se 
realizó en materia energética —en la 
que las empresas del Estado como Co-
misión Federal de Electricidad (CFE) 
y Petróleos Mexicanos (Pemex) ten-
drán la prioridad en la producción y 
distribución de servicios— fortalecen 
las inversiones privadas.
 
Asimismo, anunció que para dar cer-
teza jurídica a las y los inversionistas 
se ha comenzado a trabajar en un sis-
tema de simplificación de trámites; 
esto, a través de la Agencia de Trans-
formación Digital —que será anun-
ciada próximamente—, lo que no sólo 
permitirá agilizar distintas gestiones, 
sino que también sean transparentes, 
para lo cual se propondrá el cambio 
de la Ley de Mejora Regulatoria por 
la Ley de Simplificación De Trámites.
 
“Vamos a hacer modificaciones para fa-
cilitar la inversión pública y la inversión 
privada con transparencia”, destacó.
 
Enfatizó que este tipo de reuniones 
bilaterales son indispensables, no 
sólo para dar confianza sobre las in-
versiones que se realizan en el país, 
también porque la relación entre Es-
tados Unidos y México representa 30 
por ciento del Producto Interno Bruto 
(PIB), lo que además puede significar 
desarrollo con bienestar para ambas 
naciones.
 
“Lo que queremos es que las inver-
siones no sólo se traduzcan en un 
número que diga inversión extran-
jera directa, sino que se traduzca en 
bienestar, en que las y los mexicanos 
vivamos mejor y de que, quien menos 
tiene, tenga la posibilidad de tener 
una vida con todas las necesidades 
cubiertas, y para eso también es la in-
versión privada”, puntualizó.

|  Por: Maya Politic CDMX | 
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Reforma al poder judicial fortalece el estado de 
derecho; inversiones en méxico están seguras: 

Presidenta Claudia Sheinbaum
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umbre de Alto Nivel entre 
líderes y empresarios de am-
bos países fue una buena re-
unión; reformas legales en 
nuestro país fortalecen el Es-

tado de derecho y dan certidumbre a la 
inversión pública, resaltó

“Que se anuncien semejantes montos 
dice mucho de cuál es la posición, la 
percepción y la voluntad de los inver-
sionistas, respecto a lo que significa 
este nuevo gobierno y las posibilidades 
de México”: Economía
 Presidenta de US Chamber of Com-
merce, Suzanne Clark, y la directo-
ra ejecutiva de México Pacific, Sarah 
Bairstow, reconocen al Gobierno de 
México por abrir paso a inversiones 
que generen desarrollo con bienestar
 
La Presidenta Constitucional de los 
Estados Unidos Mexicanos, Claudia 
Sheinbaum Pardo, anunció la inver-
sión inicial de más de 20 mil millo-
nes de dólares (mdd) en el país para 
2025, como parte de los resultados de 
la Cumbre de Alto Nivel entre líderes y 
empresarios de México y Estados Uni-
dos, que se realizó en Palacio Nacio-
nal, donde estuvieron presentes 240 
directores y directoras de empresas de 
ambas naciones.
 
“Venimos de una reunión muy impor-
tante y muy productiva de empresa-
rios, empresarias, de Estados Unidos 
y México, que coordina la Cámara de 
Comercio de Estados Unidos y el Con-
sejo Coordinador Empresarial, y ha-
blamos de la importancia, la fortaleza 
del tratado comercial con Estados Uni-
dos y Canadá, y de la importancia de 
la inversión extranjera en México y, al 
mismo tiempo, de la inversión privada 
conjugada con inversión pública y el 
desarrollo del país’’.
 
“Se anunciaron al menos cuatro in-
versiones importantes de alrededor de 
20 mil millones de dólares en nuestro 
país para el año 2025”, agregó.

Se informó que las principales inver-
siones que llegarán a México en 2025 
son las de México Pacific, con 15 mil 
mdd; Royal Caribbean Group, mil 500 
mdd; Amazon, seis mil mdd; y Wood-
side Energy, 10 mil 400 mdd, para el 
desarrollo de un depósito de combus-
tibles de recursos fósiles que se reali-
zará en Petróleos Mexicanos (Pemex).
 
Celebró que dichos negocios se realiza-
rán en diferentes partes del país, como 
es el caso de Quintana Roo, que recibi-
rá en el puerto Mahahual la inversión 
de Royal Caribbean Group en materia 
turística.
 
“El sur de Quintana Roo requiere de-
sarrollo, es una inversión turística que 
va a estar vinculada con el Tren Maya y 
todo el desarrollo turístico que se está 
haciendo en el sureste’’.
 
Destacó que durante el encuentro se 
habló de la importancia de fortalecer el 
Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), como una relación 

comercial complementaria para gene-
rar desarrollo en toda la región.
 
“El tratado comercial, el T-MEC, entre 
Canadá, Estados Unidos y México, nos 
complementa, no genera competencia 
entre nosotros, es un esquema de com-
plementariedad y además nos fortale-
ce para seguir mejorando la economía 
de todo el continente y poder generar 
todavía un polo, un bloque de desarro-
llo muy importante’’.
 
Enfatizó que las y los empresarios na-
cionales y de Estados Unidos celebra-
ron la próxima creación de la Agencia 
de Transformación Digital, que permi-
tirá disminuir los trámites para la in-
versión privada en México.
 
Además, informó que, en un ambiente 
de cooperación y diálogo, se crearán 
diferentes mesas de trabajo para que 
los inversionistas tengan certeza de 
que las reformas propuestas reciente-
mente no representan ningún tipo de 
riesgo. 

|  Por: Maya Politic CDMX | 
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Claudia Sheinbaum celebra inversión de 
empresas estadounidenses en México 

por más de 20 mil mdd para 2025
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En seguridad, Nancy Núñez le ve sentido al 
“abrazos no balazos” en Azcapotzalco

ombatir los delitos con más 
policías y videocámaras es 
“superficial”, asegura la al-
caldesa electa; busca la par-
ticipación de toda la sociedad 

para “pacificar” la demarcación. El 
agua, la movilidad, el medio ambiente 
y el control de la mancha urbana son 
sus otras preocupaciones.

La alcaldesa  de Azcapotzalco, Nancy 
Núñez, quiere “pacificar” la alcaldía 
poniendo en marcha un “plan de cons-
trucción de la paz” y es clara al men-
cionar que es “superficial” abordar la 
problemática de seguridad con más 
policía, patrullas o cámaras de seguri-
dad: “Es complementario; pensar que 
la seguridad son patrullas es un tema 
cosmético”.

En entrevista con Proceso, la morenis-
ta se refiere al principio de “abrazos no 
balazos” impuesto por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, que 
ahora es retomado por los alcaldes del 
partido oficialista como un plan para 
la construcción de la paz: “Es que creo 
que tiene un sentido de fondo el ‘abra-

zos no balazos’, y nosotros podemos 
mirar incluso experiencias internacio-
nales en donde apostarle a la violencia 
fue apostarle a hacer más crudos los 
procesos”.
Para lo anterior, explica su estrategia: 
“Que el gobierno, organizaciones de la 
sociedad civil, ciudadanía, empresas, 
iglesias y todos los sectores estemos 
enfocados en buscar pacificar Azca-
potzalco”.

Debido a que considera que la aten-
ción a la salud mental es importante 
en los “procesos de violencia”, propo-
ne ofrecer atención psicológica gratui-

ta a los habitantes de la demarcación, 
en vinculación con las universidades 
que cuentan con planteles dentro del 
territorio que gobernará: “Aquí te-
nemos el CCH (Colegio de Ciencias y 
Humanidades Plantel Azcapotzalco); 
buscar si podemos hacer convenios 
con la UNAM (Universidad Nacional 
Autónoma de México) y con muchas 
universidades que nos puedan ayudar 
a atender a la población”.
También se refiere al Instituto Politéc-
nico Nacional (IPN), a la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM), al 
Colegio de Bachilleres, a la Universi-
dad Rosario Castellanos y al Instituto 
Panamericano de Alta Dirección de 
Empresa (IPADE): “Un sinnúmero de 
instituciones públicas, además de las 
privadas, si tenemos una posibilidad 
de hacer una vinculación con el sector 
educativo, también muy importante, 
en donde ellos están ávidos de apoyar 
a la comunidad”.

La exdiputada local agrega que refor-
zará la atención psicológica en los Cen-
tros de Desarrollo Comunitario (CDC), 
además de dotarlos de alternativas de-
portivas, culturales y educativas para 
los habitantes.

Luego de hablar sobre la “pacifica-
ción” de Azcapotzalco que planea al-
canzar con la construcción de la paz, 
Núñez aborda otras aproximaciones a 
su estrategia de seguridad: “Sin duda 
se tienen que reforzar los procesos de 
presencia policiaca, poner más video-
vigilancia y mejorar el uso de nuevas 
tecnologías”.

|  Por: Maya Politic CDMX | 
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Los Corruptores, Milena, 

Muerte Contrarreloj

l Gobierno de Claudia debe-

rá continuar y terminar el 

Tren Maya, el tren Toluca-

México, desarrollar el proyecto tran-

sístmico, brindar internet para todos, 

consolidar la red de Bancos de Bien-

estar, lograr la soberanía energética 

recién comenzada, conseguir la salud 

universal prometida o las derramas 

sociales entre otras muchas tareas en 

proceso.

En 1824 México inauguró su vida in-

dependiente con el Gobierno de Gua-

dalupe Victoria. Tuvieron que pasar 

200 años y 65 varones para que una 

mujer llegara a la silla presidencial. 

Un hito histórico, pero también una 

responsabilidad inmensa por las ex-

pectativas que esto provoca. Los 65 

anteriores enfrentaron todo tipo de 

retos, más de una invasión extranje-

ra, golpes de estado, levantamientos, 

crisis abismales y puñaladas trape-

ras. Pero ninguno tuvo que bregar 

con la tensión adicional de demostrar 

que una mujer puede gobernar en un 

país en el que perviven tantos rasgos 

misóginos.

La historia ha depositado esa res-

ponsabilidad en Claudia Sheinbaum 

Pardo. ¿Podrá conseguirlo? ¿Cuáles 

son sus fortalezas y debilidades para 

afrontar la tarea? ¿Cómo salir airo-

sa en la difícil misión de sustituir a 

una figura tan poderosa y dominan-

te como la de Andrés Manuel López 

Obrador? ¿Tiene Claudia lo que se 

necesita?

Todos tenemos opiniones al respec-

to, pero muy poca información sus-

tantiva para emitirlas. Hemos visto el 

nombre de Claudia reproducido miles 

de veces a lo largo de varios años pre-

vios a su llegada a la silla presiden-

cial. Datos, imágenes, viñetas diseña-

das para favorecerla o perjudicarla. 

El resultado es que la mayoría de los 

ciudadanos termina con una visión 

parcial y sesgada a partir de lo que ha 

sido esencialmente la difusión de un 

producto de mercadotecnia electoral 

o de la pasión política. En tal sentido, 

lo que la mayoría conoce de Claudia 

Sheinbaum termina siendo una cari-

catura, una imagen acartonada, po-

sitiva o negativa, de la persona que 

dirigirá los destinos del país.

La visión es incompleta por muchas 

razones. Primero, porque el verdade-

ro talante de un funcionario público 

se muestra, de manera cabal, hasta el 

momento en que ya no está subordi-

nado a la línea política o administra-

tiva definida por otro. Segundo, por-

que el poder mismo transforma a las 

personas, y no necesariamente en un 

sentido peyorativo o corruptor. Saber 

que cada decisión que ahora se tome 

modifica la vida de millones de perso-

nas, constituye una responsabilidad 

que cambia a cualquier ser humano.

A principios de 2024 escribí un texto 

titulado las “Cuatro Claudias”, para 

dar cuenta de las fases inevitables 

que exigen los procesos electorales y 

Sheinbaum, 
la mandataria que se asoma

COLUMNA INVITADA
Por: Jorge Zepeda Patterson / @jorgezepedap
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la transición. No es lo mismo la can-

didata en precampaña en lucha por el 

voto entre las filas morenistas, que la 

candidata en campaña en búsqueda 

del voto a mar abierto; tampoco es lo 

mismo la prudencia que debe mos-

trar la Presidenta Electa, tan cerca y 

tan lejos de la silla presidencial, que 

luego el desempeño como soberana, 

en plenas funciones y en control de 

mandos del poder. Y seguramente ha-

brá diferencias entre el primer tramo, 

12 o 18 meses, todavía en una fase de 

transición, y posteriormente, cuando 

la mandataria pueda hacer ajustes de 

gabinete en pleno “vuelo crucero”.

Los principios y las convicciones de 

Claudia y las de AMLO no difieren en 

lo sustancial, pero la manera de ate-

rrizarlas necesariamente será distin-

ta. El tema de género, por ejemplo. 

López Obrador procede de un medio 

semi rural y resulta evidente su res-

peto y admiración a las formas socia-

les y culturales tradicionales, que in-

corporan una visión convencional de 

la familia, pero también patriarcal. El 

abuso a las mujeres y los niños, el au-

toritarismo machista le puede pare-

cer una anomalía o el resultado de la 

pérdida de los valores tradicionales. 

En ese sentido, difícilmente conside-

ra un asunto de políticas públicas los 

temas asociados a la igualdad de gé-

nero, la diversidad sexual, los nuevos 

derechos humanos. En todo caso no 

forma parte de sus prioridades. Para 

Sheinbaum constituyen una preocu-

pación central. Lo mismo podríamos 

decir del medio ambiente.

Y por lo demás, es en cierta manera  

“otro país”. Incluso López Obrador 

ha señalado que la situación en 2024 

es muy distinta a la de 2018. Es de-

cir, no solo se trata de que el Presi-

dente y Claudia Sheinbaum tengan 

personalidades distintas y trayecto-

rias contrastantes; también habrán 

arrancado su sexenio con un pano-

rama político y económico distinto. 

Una razón más para que el llamado 

segundo piso de la 4T tenga un tra-

zo con marcadas diferencias e in-

tensidades respecto a su predecesor. 

El propio Presidente lo asumió así 

desde hace tiempo: a lo largo de los 

últimos dos años ha mencionado que 

su relevo tendría una concepción más 

moderna, sería menos beligerante 

e imprimiría un giro hacia el centro 

político. “Continuidad con cambio”, 

fue la frase con la que quiso definir lo 

que habría de venir.

El Gobierno de Claudia deberá con-

tinuar y terminar el Tren Maya, el 

tren Toluca-México, desarrollar el 

proyecto transístmico, brindar inter-

net para todos, consolidar la red de 

Bancos de Bienestar, lograr la sobe-

ranía energética recién comenzada, 

conseguir la salud universal prometi-

da o las derramas sociales entre otras 

muchas tareas en proceso. Pero hay 

también una constelación de retos y 

desafíos nuevos o tan viejos como el 

país, que ya no pueden seguir espe-

rando. El costo de seguir “pateando el 

bote” en temas como la inseguridad 

pública, las paraestatales deficitarias, 

la corrupción endémica, el descrédi-

to de los tribunales o la penuria de 

un crecimiento económico, se podría 

traducir en facturas políticas cre-

cientemente impagables. A la larga, 

eso podría sentar los gérmenes de la 

pérdida de popularidad de Morena o 

poner en riesgos la continuidad del 

proyecto.

Frente a todo este enorme reto, Clau-

dia Sheinbaum posee activos que 

ningún otro Presidente ha tenido 

en el pasado reciente en México: 60 

por ciento del voto de los ciudada-

nos, un movimiento de amplia base 

social, el apoyo del poder legislativo 

prácticamente de manera incondicio-

nal, la oposición débil y pulverizada. 

Un arsenal de fortalezas políticas. Y 

con todo, me parece que su princi-

pal herramienta está en ella misma. 

Su formación científica y 15 años de 

experiencia en la alta administración 

pública, sin haber perdido sus con-

vicciones sociales, pueden convertir-

la en la figura más profesional de la 

historia política moderna de México. 

Y en eso, como ha sucedido con fre-

cuencia, López Obrador habrá tenido 

razón y lo pregona a quien quiera es-

cucharlo. @jorgezepedap



a diputada electa señala que 
las prioridades serán concretar 
las reformas constitucionales 
propuestas por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador

El Grupo Parlamentario de Morena 
llega a la LXVI Legislatura  muy con-
solidado, unidos y con un gran ánimo 
de trabajar para el segundo piso de la 
Cuarta Transformación, afirmó la di-
putada electa de ese partido, Gabriela 
Georgina Jiménez Godoy.

“A diferencia de otros partidos, donde 
se prioriza la imposición o el ‘dedazo’, 
en Morena no es así. Aquí en Morena 
siempre todos tenemos la oportunidad 
de participar y, sobre todo, se elige por 
mayoría. Vamos a trabajar fuertemen-
te para tener una bancada muy unida, 
muy integrada, pero sobre todo para 
darle resultados a nuestro país y res-
paldar siempre a nuestra presidenta 
electa, la doctora Claudia Sheinbaum”, 
externó.

En declaraciones a representantes 
de los medios de comunicación, en el 
marco de la reunión plenaria de Mo-
rena, Jiménez Godoy subrayó que las 
prioridades serán concretar las refor-
mas constitucionales propuestas por 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, principalmente la reforma al 
Poder Judicial.

“Ustedes saben que el 1 de septiembre 
tomamos protesta y, en un mes, nues-
tra presidenta electa asumirá su cargo. 
Vamos a tener mucho trabajo, porque 
también, a partir de octubre, empieza 
todo el análisis del Paquete Económi-
co, entonces de septiembre a diciem-
bre vamos a tener una gran carga de 
trabajo”, concluyó.

|  Por: Maya Politic CDMX | 
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Llega Morena a la LXVI Legislatura como un 
grupo muy consolidado y unido para construir 

el segundo piso de la 4T: Gabriela Jiménez
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on 336 fotos a favor y 123 en 
contra, la Cámara Baja dio 
trámite a las iniciativas ava-
ladas la semana pasada por 
el Senado de la República. 

La Cámara de Diputados aprobó en 
lo general la iniciativa de la presiden-
ta Claudia Sheinbaum para regular 
el proceso de elección de ministros, 
jueces y magistrados, así como nue-
vas instituciones que se crearán como 
parte de una reforma al Poder Judicial 
avalada recientemente por el Congreso 
de la Unión.

Con 336 fotos a favor y 123 en contra, 
la Cámara Baja dio trámite a las inicia-
tivas de las reglas secundarias avaladas 
la semana pasada por el Senado de la 
República.
Antes del 16 de octubre la Cámara Alta 
debe convocar a la elección extraordi-
naria que se celebrará a mediados de 
2025 para elegir a los impartidores de 
justicia.

En septiembre, el Congreso de la 
Unión, de mayoría oficialista, aprobó 
una amplia reforma al sistema de jus-
ticia que, entre otras cosas, establece 
la elección por voto popular de los juz-

gadores. Los cambios constitucionales 
han golpeado a los mercados locales y 
asustado a inversionistas.

El 1 de junio del próximo año se reali-
zará la elección para reemplazar a to-
dos los ministros de la Suprema Corte 
-que pasará de 11 a nueve integrantes-, 
miembros del Tribunal de Disciplina, 
vacantes en la Sala Superior, la totali-
dad de las salas regionales del Tribunal 
Electoral y a la mitad de los magistra-
dos y jueces de distrito del país.

En 2027 serán elegidos los cargos res-
tantes. El oficialismo sostiene que es 
necesaria una transformación al siste-
ma de justicia porque “no está al servi-
cio del pueblo” y “responde a intereses 
de la delincuencia organizada”.

“Esta minuta trata de dar el poder a la 
ciudadanía para que sean quienes de-
cidan las personas que formarán parte 
del Poder Judicial de nuestro país, es-
tableciendo la elección popular de mi-
nistros, magistrados y jueces para que 
cuenten con la legitimidad a través del 
voto popular”, dijo el diputado Hugo 
Flores, del Partido Encuentro Solida-
rio (PES).

Los críticos, sin embargo, han dicho 
que la reforma no afectará a las fisca-
lías, la policía y los ministerios públi-
cos, a los que consideran los verdade-
ros culpables de la elevada impunidad 
y la extendida corrupción en el país la-
tinoamericano.

Esta reforma ha generado preocupación 
entre los inversionistas y socios comercia-
les de México, quienes temen que debilite 
el equilibrio de poderes y dañe el clima 
de negocios en la segunda economía más 
grande de Latinoamérica. “Esto no es una 
reforma de justicia, es una venganza, eso 
es lo que es, se está echando a la basura 
cosas muy útiles en el Poder Judicial, se 
está tirando la experiencia de mucha gen-
te, y esto es una cosa pésima para la Na-
ción”, dijo Rubén Moreira, diputado del 
opositor Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI).

“Pero también está muy mal hecho, 
hay una gran cantidad de errores en 
la elaboración de estas iniciativas”, 
agregó, asegurando que hay artículos 
similares, que no se asegura el voto en 
el extranjero y que se retiran las accio-
nes afirmativas para que, por ejemplo, 
haya jueces indígenas.

|  Por: Maya Politic CDMX | 
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Leyes secundarias de la reforma al Poder Judicial 
avanzan en el Pleno de la Cámara de Diputados



os legisladores aprobaron la 
publicidad de la convocatoria 
para la elección del 1 de junio 
del 2025, contemplada en la 
reforma al Poder Judicial.

En sesión vespertina, el Senado de la 
República aprobó la publicidad de la 
convocatoria de los listados para la 
elección de juzgadores del 1 de junio 
del 2025, contemplada en la reforma al 
Poder Judicial.

Requisitos para aspirantes a la SCJN, 
TEPJF y Tribunal de Justicia Judicial

El documento establece también los 
requisitos para ministros de la SCJN, 
magistrados del Tribunal de Disciplina 
Judicial y de las Salas Superior y Re-
gionales del Tribunal Electoral del Po-
der Judicial de la Federación.
- Acta de nacimiento en copia certi-
ficada o, en su caso, documento que 
acredite la nacionalidad mexicana por 
nacimiento.
- Exhibir original o copia certificada 
por autoridad competente o fedatario 
público de la credencial para votar con 
fotografía vigente, expedida por el INE.
- Título o cédula que acredite que la o 
el aspirante cuenta con licenciatura en 
derecho.
- Certificado de estudios o de historial 

académico que acredite los promedios 
correspondientes establecidos en los 
requisitos.
- Documentos u otros elementos de 
prueba que acrediten fehacientemen-
te la actividad jurídica o práctica pro-
fesional en el ejercicio de la actividad 
jurídica, de cuando menos cinco años.
- Constancia de residencia en el país de 
al menos dos años.
- Carta bajo protesta de decir verdad de 
que se goza de buena reputación, que 
no ha sido condenado por delito que 
amerite pena corporal de más de un 
año de prisión, ni condenado por robo 
fraude, falsificación, abuso de confian-
za u otro delito que lastime seriamente 
la buena fama en el concepto público.
- Ensayo de tres cuartillas donde jus-
tifiquen los motivos de su postulación.
- Cinco cartas de referencia de sus veci-
nos, colegas o personas que respalden 
su idoneidad para desempeñar el car-
go.

Requisitos para candidatos a magistra-
dos o jueces de distrito.

La convocatoria detalla para candida-
tos magistrados y ministros de distrito 
serán los mismos requisitos, pero su-
man algunos más:
- Constancia de práctica profesional de 
al menos tres años en un área jurídica 

afín a su candidatura. Este requisito 
aplica únicamente para magistradas y 
magistrados de circuito.
- Constancia de residencia en el país 
durante el año anterior al día de la pu-
blicación de la presente convocatoria.
- Carta bajo protesta de decir verdad 
de que se goza de buena reputación, no 
haber sido condenadas por delito dolo-
so con sanción privativa de la libertad y 
que no se encuentran suspendidos sus 
derechos políticos en términos del artí-
culo 38 de la Constitución.

Candidaturas de jueces en funciones a 
la elección.

La convocatoria también establece los 
lineamientos para las personas juzga-
doras en funciones en la elección del 1 
de junio del 2025.

Serán incorporadas a los listados de 
candidaturas que el Senado de la Repú-
blica remita al INE al mismo cargo que 
tengan, excepto cuando manifiesten la 
declinación de su candidatura ante el 
mismo órgano legislativo, conforme a 
las normas jurídicas aplicables, o sean 
postuladas para un cargo o circuito ju-
dicial diverso:

En caso de no presentar la declinación, 
se entenderá por aceptada la candida-
tura.

Cuando participen por un cargo o cir-
cuito judicial diverso, deberán regis-
trarse oportunamente y satisfacer los 
requisitos previstos en la base segunda 
y entregar la documentación requerida.

Al final de la sesión, el presidente de 
la Mesa Directiva, Gerardo Fernández 
Noroña, celebró la aprobación de la 
convocatoria para la elección de jueces 
del Poder Judicial, “desde México se 
abre un nuevo camino para la huma-
nidad en la democratización del Poder 
Judicial”.

Sin embargo, pese a la alegría del par-
tido oficialista, los senadores de oposi-
ción afirmaron en sus posicionamien-
tos que era lo contrario, argumentando 
que es un día triste para la Nación, ya 
que con esta reforma es un intento po-
lítico por capturar a uno de los poderes 
públicos.

|  Por: Maya Politic CDMX | 
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El Senado aprueba la convocatoria para elección 
de jueces y magistrados; estos son los requisitos
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